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两会行走两会行走

我是
全国人大代

表 、山 东 德 州
市市长。改革是

今年政府工作的首
要任务。我们德州大

胆探索，积极创新，坚
持减法加法一起做，按

照法无禁止即可的原则，
探索形成了“两减两加”的

高效政务服务制度，市级保
留行政审批事项由 197项减

少至 88 项，德州成为山东省行政审批事项最少的市，
市农业局、审计局、体育局、文化市场综合执法局和农机
局等11个市政府部门机构实现“零审批”。

我们做到这些不容易，采取许多严格措施。市里曾大
力开展行政审批制度改革，实施省级服务标准化试点，打
造了“管理规范、功能完备、标准统一、办事公开、信息共
享、运行高效”的综合政务服务平台。“两减”，一是积极参
与行政审批事项清理，自《行政许可法》实施以来，德州市
先后开展了 5 轮行政审批事项清理工作，只要法律法规和
中央、省文件没有明确规定保留的，一律取消；二是按照“审
批材料、环节、时间三个压减 1/3”的要求，对 107 个部门的
600 余事项进行了流程再造，工商企业年检取消环评前置，
企业设立除组织机构代码外，其他证照材料齐全都可当天办
结。“两加”，一是增加社会关注度大的公共服务事项，公安、
教育、房管等十余个部门的 50 余项便民利企事项已调整到
位，进驻政务服务中心办理。二是抓部门授权，所有事项均在
窗口办结，切实做到管批分开，实现人进中心、公章进中心、
值班领导进中心、所有项目和手续进中心。目前，德州市政务
服务中心进驻部门、单位107家，事项658项，是全省进驻部
门最多、办理事项最全的市。

我们德州还按照全能型、服务型政府建设的要求，组建
“一站式”服务中心，将企业设立、建设项目审批纳入代办督
办范围，实行一窗收受，全程包办；大力实施服务承诺、限时
办结和绿色通道制度，推行延时服务、预约服务和星期六
加班制度，为企业和投资者提供保姆式服务。深入开展标
准化建设年活动，收集通用基础标准48项，制定服务提供
标准565项、服务保障标准117项，修订完善了100多项规
章制度，印制《行政审批、公共资源交易制度汇编》等，初步构建了标准
化工作体系。

同时，市里大力推进电子政务平台建设，加快网上审批、联审联
办、网上评价、公共资源交易等软件系统开发应用，所有审批办件
全部实行网上受理与办结、实时监控、办件评议等。公共资源交易
将网上报名、信息发布、专家抽取等办事环节纳入系统，实现了
重点环节的电子化控制，每个环节都有详细办理时限，逾期
办件系统红黄灯警示，纪检部门下发督办意见，从根本上
杜绝了政府部门不作为、乱作为现象的发生。

作为人大代表，我将在两会上畅谈德州改革特别
是行政审批制度改革的情况，并和大家一起研讨如

何进一步全面深化改革。
杨宜新：全国人大代表、山东德州市

市长
（本报记者 梁 杰整理）

代表委员热议全面深化改革代表委员热议全面深化改革

本报记者本报记者 尹晓宇尹晓宇 张意轩张意轩

李长庚代表

农业改革抓住了“牛鼻子”
本报记者 杨 凯

政府工作报告形象地用“3 个 1 亿人”的提
法来阐述新型城镇化。河北省沙河市栾卸村书记
李长庚代表说，这3亿人中大部分都是农民，因
此，新型城镇化也是促使农民生活改善、实现幸
福的改革举措。

“30多年前，农村联产承包责任制，拉开了中
国改革的序幕。30多年过去了，我们依然要靠改革
来解放农村的生产力，调动农民的积极性。”李长
庚说，“听了李克强总理作的报告，我非常赞同。从
农业改革的角度来说，我认为，‘3 个 1 亿人’的阐
述，‘赋予农民更多财产权’的提法，等等，都是抓
住了改革的‘牛鼻子’。”

“现在，在‘三农’领域上的改革，已经不是简单
的一条线了，而是涉及到方方面面。因此，不能就

‘三农’而说‘三农’，比如城乡一体化、打破城乡二
元结构，这些都需要综合性的改革。报告恰恰体现
了改革是篇大文章。”

李长庚说，栾卸村近年在农民财产权方面做
了不少的探索和创新。用股份化的形式，明确农
民的财产权利，“我们叫‘确权确股不缺地’，把

从前不能支配的权利交给农民，调动了农民的积
极性，也激发了农村的活力。而且，我们还明确
这些内容长期不变。”

“总理说，要确保农业投入只增不减，说出了
农民心里话，我作为农民非常高兴。”李长庚说：

“但是在涉农资金投入方面，也要进行一些改革。
特别是要整合统筹，现在渠道太多太分散，而且渠
道太长，‘渗水多’。农民要申请项目补贴，灰色成
本太高。这些也是改革中要啃的硬骨头。”

黄玉山代表

科研经费应

向青年学者倾斜
本报记者 杨子岩
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中 小 微 企
业尤其是科技型

中小微企业，是建设创新
型国家的基础。只有创造更好的

政策环境、成长环境、激励环境，给创
业者以信心，帮助他们适应市场需求，成功度

过初创期，才能给市场注入新的活力，才能引领新技
术的发展。全国人大代表、江苏梦兰集团董事长钱月宝在审

议政府工作报告时说，就我们集团看，国家唯一的通用芯片——龙芯
的产业化过程就是一个很好的例证。好的技术要转化为适应市场需求的创新

产品，资金投入非常大，各种环节非常多，耗费的时间也非常长。但中小微企业缺
少资金、缺少外部环境、缺少市场开发的经验，创业十分艰难。

据此，钱月宝建议，首先，由政府设立“科技发展银行”和担保机构，扩大创投服务和科技
型企业贷款基金规模，让更多的科技型中小微企业得到帮助。

其次，建议政府加快制定促进我国自主创新技术产业化的政策。
同时，建议国家出台鼓励企业自主创新的政策细则。

全国人大二次会议香港特别行政区代表团7日
举行开放日活动，全国人大代表、香港科技大学
副校长黄玉山建议，国家在科研经费管理方面应
向青年科研人员倾斜，培养科研后备力量。

“现在科研经费偏重大的项目，经费动辄上千
万甚至上亿，如国家‘863 计划’等，这很有必
要，也取得很大成效，但如不加强对青年学者的
培养，对国家科技的创新不利。”黄玉山说。

黄玉山说，为什么科技投入那么多，原创性
的科技成果并不多？他建议，国家的经费应向青
年学者的原创性研究投入，“一些小的科研项目可
以多给青年学者立项，让他们经过锻炼，逐步承
担大型研究项目。”
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新改革，今年政府工作的首要任

务。在李克强总理所做的政府工作
报告中，这个词出现了77次。

“咬定青山不放松。”代表委员们
非常赞赏本届政府全面深化改革的
决心和魄力。行政体制改革、金融体
制进一步改革、户籍制度改革……随
着改革进入深水区，在这些重点领
域，改革将深入推进。方向和目标
已经确定，代表委员们议论最热烈
的是路该怎么走？

向市场要效率

今年要再取
消和下放行政审
批事项 200 项以
上，坚持放管并
重，加强事中事
后监管。报告中
的这一提法让不
少 代 表 委 员 振
奋。

全国政协委

员、银监会原主席刘明康表示，去
年取消和下放审批权 416 项，今年
再下放 200 多项，是对市场的利
好。在这样的状况下，投资者需要
更充分的市场信息。随着审批权的
下放，本来过剩的产能有可能死灰
复燃。市场信息像天气预报一样，
是投资者的指南。这需要相关政府
机构加强对市场信息的发布，市场
会自动形成预期，就可以避开一些
过剩的领域。

简政放权是进一步明确市场在
基础资源配置中的作用。全国政协
委员、中国进出口银行董事长李若
谷告诉记者，企业的市场主体地位
始终没有真正确认。市场经济应是
政府帮助企业解决问题，而不是企
业找政府盖章。市场经济也是法治
经济，还需要相关法律的进一步完
善与落实。

来自宁夏回族自治区的全国人
大代表张仙蕊告诉记者，从基层群
众的角度来看，行政体制的改革应
该从百姓最期盼的领域入手，比如
户籍制度、医疗保障等，突破旧体
制的束缚，给予行政事业以崭新的
活力，让老百姓能够享受到改革带
来的红利。

民资活力再释放

2013 年 新 注 册 企 业 增 长

27.6% ， 民 间 投 资 比 重 上 升 到
63%，这让全国政协委员、深交所
理事长陈东征非常振奋。能否把民
间资本的积极性更大程度地调动
起来，能否把民间资本和智慧挖掘
出来，这是考验今年工作的重要环
节之一。下一步改革过程中，大力
发展中小企业是一个“牛鼻子”。

他说，报告提出“让金融成为一池
活水，更好地浇灌小微企业、‘三
农’等实体经济之树”，因此，需要
把大力发展中小企业作为一项国家
战略来执行。

发展混合所有制经济是这一轮
国企改革的重头戏，政府工作报告
中称，制定非国有资本参与中央企
业投资项目的办法，在金融、石
油、电力、铁路、电信、资源开
发、公用事业等领域，向非国有资
本推出一批投资项目。

全国政协委员、中国铁路总公
司副总经理彭开宙透露，将吸引更
多社会资本进入铁路。向社会敞开
的国家铁路发展基金今年上半年会
有操作性办法出来。在一些项目上
也实行让民资直接投资，比如，内
蒙古煤炭输出大通道，1800公里长
度 ， 跨 越 7 个 省 份 ， 民 资 占 比
13%。此外，地方铁路修建方式
上，采取地方政府搭建融资平台，
吸引民间资本，山东、湖北等省份
已经实行。

加大投资惠民生

医疗、教育、就业、住房、生
态……关系民生的领域，在报告中多
次提及。2014 年的财政预
算报告也显示更多财力向
民生领域倾斜，社会保障

和就业支出增长 9.8%，教育支出增
长 9.1%。医疗卫生与计划生育支出
增长15.1%，住房保障支出增长9%。

而一句“要像对贫困宣战一
样，坚决向污染宣战”更是让代表
委员们记忆深刻。

全国政协委员、国家电网公司
董事长刘振亚呼吁转变能源结构，
降低煤炭等化石能源的比例，发展
特高压电网以应对雾霾。他说，煤
炭的现状是生产在西部，消耗在东
部。运煤、存煤都有污染，对地下
水的污染不比空气轻。他建议在有
条件的地区建立大风电、大核电、
大水电，集中生产，用特高压输送
到内地。

政府工作报告提出，提升政府
对城镇居民和新农合参保（参合）人
员补助标准到人均320元，县级公立
医院综合改革试点扩大到 1000 县。
针对医改，全国政协委员、卫生部原
副部长黄洁夫表示，如果能推进市场
化改革，可使中国的医院体系逐步过
渡到一个民营医疗机构占主体、竞争
充分的医疗服务供给体系，形成一
个以医生自由执业为基础的高度市
场化的医生人力资源市场。

两会聚焦两会聚焦

▲▲全国政协委员宋祖全国政协委员宋祖
英与张国立等委员交流英与张国立等委员交流。。

新华社记者新华社记者 庞兴雷庞兴雷摄摄

◀◀ 冯冯 淑 萍 代 表 说淑 萍 代 表 说 ，，
进城务工农民的收入在进城务工农民的收入在
统计时是归于城镇居民统计时是归于城镇居民
还是农村居民还是农村居民，，需研究需研究
确定确定。。
新华社记者 岳月伟摄

▲▲人大代表人大代表、、陕西陕西
旅游形象大使孙维参加旅游形象大使孙维参加
审议政府工作报告审议政府工作报告。。

杨华峰摄

▲人大代表谭惠
珠在主持香港代表团
全体会议。

盛佳鹏摄
▲▲人大代表人大代表、、贵州省妇联贵州省妇联

主席罗宁在代表团全体会议上主席罗宁在代表团全体会议上
谈贵州谈贵州““锦绣扶贫计划锦绣扶贫计划”。”。

新华社记者 陈建力摄
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我当代表委员这一年我当代表委员这一年


